
Protokoll über die 
Mitgliederversammlung des TuS Syke e. V. 

am 11. April 2016 in Wessels Hotel, Syke 

Sitzungsbeginn: 20.09 Uhr 
Sitzungsende:    22.45 Uhr 

1. Begrüßung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Tagesordnung 
1. Vorsitzender Peter Schnabel begrüßt alle Anwesenden und Gäste, insbesondere die 
örtliche Presse vertreten durch Herrn Detlef Voges von der Kreiszeitung und Herrn Karsten 
Bödeker vom Weser Kurier, verbunden mit einem Dank für die aktuelle Berichterstattung 
über Wettkämpfe. 

Peter Schnabel stellt die ordnungsgemäße Ladung fest. Ergänzungen oder Änderungen zur 
Tagesordnung werden nicht gewünscht, so dass entsprechend der Tagesordnung verfahren 
werden kann. 

Die Versammlung gedenkt in einer Schweigeminute dem verstorbenen Ehrenvorsitzenden 
Friedel Brenning, der jahrzehntelang Geschäftsführer war, um dann im Jahre 1983 den 
Vereinsvorsitz von Fritz Gerlach zu übernehmen. Dieses Amt hatte er bis 1995 inne. 

Im Anschluss gedenkt er weiter der verstorbenen Ehrenmitglieder Gotthard Fuchs, Martha 
Beinke, Adele Gerlach und Edith Nagel-Hüster, die sich insbesondere für Abnahme des 
Sportabzeichens eingesetzt hat. 

2. Feststellung der anwesenden stimmberechtigten Mitglieder 
Es sind 42 stimmberechtigte Personen anwesend. 

3. Bekanntgabe des Protokolls der letzten Mitgliederversammlung und Genehmigung 
Das Protokoll wird in Umlauf gegeben und ohne Widerspruch genehmigt. 

4. Ehrung verdienter Mitglieder 
   Goldene Verdienstnadel des KSB für mind. 20jährige Übungsleitertätigkeit an Herrn 
Godwill Ames. Die Verleihung erfolgt durch den Kreissportbund Diepholz. 

Peter Schnabel nimmt folgende Ehrungen vor: 
 
Goldene Vereins-Ehrennadel für besondere Leistungen für den Verein an: 

Christoph Ehrt Übungsleiter Volleyball seit 2010 
 
Goldene Leistungsnadel an: 
Hip Hop Formation: „Be Famous“ 
Leitung: Laura und Susanne Morbach 2. Platz Norddeutsche Meisterschaften 

Teilnahme deutsche Meisterschaft 
(19. Platz von 28 Teams) in Karlsruhe 

Sophia Nowak 
Katja Korobko 
Ayla Jundo 
Sarah Rode 
Julia Tomczyk 
Lara Schaller 
Isabella Pencereci 
Aalyah Karabulut 

Felina Burggräfe 
Emily Levickas 
Olivia Levickas 
Felicia Wiederhold 
Delarah Hillen 
Victoria Wegner 
Paula Stefanik 
Anica Feierabend 



Lana Krieg Spohie Gerken 
 
Turnen Kreismeisterschaft 2015 

Lena Hackmann Kreismeisterschaft Turnen, 1. Platz 2015, 
Qualifizierung für die Landesmeisterschaft 
2015, P5-P6 - Jg. 2003-2005 

Turnen Kreismeisterschaft 2016 

Anastasia Rupp 
 

Kreismeisterschaft Turnen,1.Platz 2016 
Qualifizierung für die Landesmeisterschaft 
2016, P5-P6 - Jg. 2004-2006 

 
Wasserballmannschaft Bezirkspokalsieger 

(Bereich Hannover, Hameln, Braunschweig) 
Und geehrt wird: 
Günter Weniger, der seine jahrzehntelange Trainertätigkeit im Boxen aus Altersgründen 
aufgegeben hat. 

Peter Schnabel ruft an dieser Stelle alle Anwesenden auf, sich weiterhin so sportlich zu 
betätigen. 

5. Geschäftsbericht 
Peter Schnabel bedankt sich bei den Vorstandskolleginnen und –kollegen für ihr großes 
Engagement. Außerdem bedankte er sich ausdrücklich bei den Mitgliedern des erweiterten 
Vorstandes für ihre Arbeit. 

Energetische Sanierung des Vereinsheimes 
Die energetische Sanierung unseres Vereinsheimes wurde durchgeführt. Eine neue Heizung 
wurde eingebaut. Das Vereinsheim wird nun durch Gas anstatt Öl beheizt, was eine 
Reduktion des Schadstoffausstoßes bedeutet. Zudem wird die Warmwasseraufbereitung 
durch Solarenergie unterstützt, was sich ebenfalls günstig auf die Umwelt auswirkt. 

Das undicht gewordene Dach wurde erneuert. Zugleich wurde eine min. 20 cm dicke 
Dämmschicht nach den neuesten Richtlinien eingebaut. 

Als weitere Maßnahme wurden Glasbausteine durch eine Wärmeschutzverglasung ersetzt. 
Dadurch war es notwendig, die Fenster mit Schutzgittern zu versehen. 

Weitere kleinere Maßnahmen haben die Sanierung abgerundet. 

Peters Dank gilt den beteiligten Firmen, die fristgerecht gute Arbeit geleistet haben. 

Bei der energetischen Untersuchung des Vereinsheimes hat der TuS Syke Unterstützung 
vom Umweltzentrum Hannover bekommen. Dies war auch Voraussetzung dafür, dass durch 
die Aktion „ Vereint Energie sparen“ der TuS Syke 10.000,- € erhalten hat. Die Aktion wurde 
im Wesentlichen durch die Avacon finanziell ausgestattet. 

Insgesamt wurden rd. 85.000,- € aufgewandt, von denen der TuS Syke 20%, also rd. 
17.000,- € selbst tragen muss. Diese Summe entspricht dem Voranschlag, so dass der TuS 
Syke keine Mehrkosten hatte. 

Zuschüsse erhielt der TuS Syke in Höhe von: 

- aus der Finanzhilfe des Landes Niedersachsen rd. 23.600,-€ 
- von der Stadt Syke, wobei rd. 17.000,-€ 

erst in den Jahren 2016-2018 ausgezahlt werden rd. 34.900,-€ 



- aus der Aktion „Vereint Energie sparen“ 10.000,-€ 

Zuwegung der Zufahrt zum Waldstadion 
Diese Maßnahme wurde in 2015 durch die Stadt Syke umgesetzt und wird zusammen von 
der Stadt und den Anliegern finanziert. Bei der Umsetzung entstanden ca. 30 Parkplätze. 
Der vereinseigene Fahrweg wird vom Verein noch an die Stadt übereignet. Der TuS Syke 
wird voraussichtlich 6.000,- € zu finanzieren haben. Der Betrag ist von der Stadt noch nicht 
bestätigt. 

Erhalt des Hallenbades Barrien 
Besonderer Dank gilt Peer Schmidt, dem Spartenleiter Schwimmen, der eine Arbeitsgruppe 
geführt hat, die die Angelegenheiten zu einem guten Ergebnis führen wird. Peer ist 
mittlerweile der Vorsitzende des Fördervereins für das Hallenbad, der die weiteren 
Vereinbarungen mit der Stadt zu treffen hat. Peer Schmidt wird unter dem TOP 11 den 
Sachverhalt selbst darstellen. 

Sportfest 18.07.2015 
Ein großer Erfolg war der Tag am 18.07.2015 im Waldstadion. Eine Vielzahl sportlicher 
Aktivitäten wurde gezeigt. Fußball, Turnen, Volleyball, Fitnesssporteinlagen, Tischtennis und 
weitere Aktivitäten wurden gezeigt. Das Moderne Orchester schuf den musikalischen 
Rahmen. Die Bewirtung erfolgte mit Unterstützung des Fördervereins „Rot-weiß“. Der 
Sporttag ist auf eine große Resonanz gestoßen, so dass es beabsichtigt ist, ihn im nächsten 
Jahr wieder zu veranstalten. 
Peter Schnabel bedankt sich an dieser Stelle bei alle Mitwirkenden, die durch ihre Teilnahme 
einen schönen sportlichen Tag bereitet haben, aber auch bei den Hauptorganisatoren Sigrun 
Steinmetz und Klaus-Dieter Lemke. Ihr Konzept ist voll aufgegangen. 

Gewinnung von Übungsleitungen 
Die Gewinnung von Übungsleitungen ist nach wie vor ein Thema. Peter Schnabel bittet alle 
Sportsfreundinnen und Sportsfreunde, soweit es ihnen möglich ist, sich dieser Aufgabe zu 
stellen. Nur durch Übungsleitungen kann der TuS Syke sportliche Angebote unterbreiten und 
damit dem Zweck des Vereins dienen. Es wird die Gebühr für den Erwerb eines Übungs-
leiterscheines übernommen und jede Sportstunde entschädigt. 

Interessierte mögen sich bei den Spartenleitungen oder dem Vorstand melden. 

Homepage des TuS Syke 
Die Homepage des TuS Syke wird nunmehr professionell gepflegt. Ein Anliegen, dass den 
TuS Syke immer wieder beschäftigt hat, aber nun hoffentlich auf Dauer gelöst ist. 

Peter Schnabel bedankte sich im Namen des Vorstandes bei allen Spendern und 
Sponsoren, insbesondere den Angehörigen von Friedel Brenning, die das Sportfest am 
18.07.2015 mit einer Spende unterstützt haben und lud zur „Dankeschönfeier“ am 
20.08.2016 ein, um das hervorragende Engagement aller eingeladener Mitglieder zu 
würdigen. 
Abschließend gratuliert er noch allen Siegern und Gewinnern von Wettkämpfen, die sie 
durch ihr Talent und sehr gute Leistungen errungen haben. 

6. Berichte und Bekanntgabe der Sparten und Übungsleitungen 
Peter Schnabel verweist auf die Berichte der Sparten im Vereinsmagazin. 

7. Kassenbericht 
Kassenwartin Ursel Voß verweist auf den verteilten Kassenbericht (siehe Anlage) und 
erläutert ihn umfänglich. 
Die Ausgaben betragen ca. 210.000 Euro und liegen damit 26.000 Euro über den 
Einnahmen. Für diesen Betrag, der für die energetische Sanierung des Vereinsheimes 



ausgegeben wurde, war im letzten Jahr ein Darlehen beschlossen worden. Dieses Darlehen 
wird zeitnah getilgt werden können. 

Zu den Energiekosten des Vereinsheims weist Voß darauf hin, dass es bezüglich der 
Heizkosten noch keine Erfahrungen mit der neuen Gasheizung gebe. Die Stromnachzahlung 
von fast 5.000,- € sei durch Ablesefehler der E.ON bedingt. Trotzdem lägen die Kosten im 
Rahmen der Durchschnittswerte der letzten Jahre. 

8. Bericht der Kassenprüfer 
Die Vereinskasse wurde von Henning Lienhop und Ralf Unger geprüft. Die Kassengeschäfte 
wurden einwandfrei erledigt. Sie empfehlen die Entlastung des Vorstands. 

9. Entlastung des Vorstandes hinsichtlich der Jahresrechnung und Geschäftsführung 
Auf Antrag vom Ehrenmitglied Rolf Ehlers wird dem Vorstand einstimmig bei 5 Enthaltungen 
Entlastung erteilt. 

10. Satzungsänderung 
Ausführlich wird über die Einführung von Spartenbeiträgen im Einzelfall diskutiert. Aktuell 
sind sie notwendig für die Sparten Schwimmen, Wasserball und Streetdance. Alle 
anfallenden Kosten dieser Sparten können nicht mehr aus dem allgemeinen Spartenbeitrag 
geleistet werden. Die jeweiligen Regelungen sollen jeweils einvernehmlich mit den Sparten 
getroffen werden. Herr La Flèche beantragt dies, in die Satzung aufzunehmen. 

Abschließend beschließt die Versammlung bei 1 Gegenstimme und 5 Enthaltungen folgende 
Satzungsänderung: 

§ 17 Pflichten und Rechte des Vorstandes 

(1) Der Vorstand hat die Geschäfte des Vereines nach den Vorschriften der Satzung und nach 
Maßgabe der durch die Mitgliederversammlung gefassten Beschlüsse zu führen. 

(2) Der Vorstand ist notfalls ermächtigt, beim Ausscheiden oder sonstiger dauernder Verhinderung 
von Mitgliedern von Vereinsorganen, deren verwaistes Amt bis zur nächsten Mitgliederversamm-
lung durch geeignete Mitglieder des Vereines kommissarisch zu besetzen. 

(3) Der Vorstand ist für alle Aufgaben zuständig, die nicht durch die Satzung einem anderen Vereins-
organ zugewiesen sind. Hierzu gehört auch die Festsetzung von Spartenbeiträgen, die im 
Einvernehmen mit den betroffenen Sparten getroffen werden. 

(4) Der Vorstand gibt sich eine Geschäftsordnung, die die Aufgabenverteilung untereinander regelt. 

 
(5) Der Vorstand hat Anspruch auf Aufwandserstattung, die pauschaliert gezahlt werden kann. 

11. Zukünftiger Betrieb des Hallenbades Barrien als Lehrschwimmbecken und für den 
Gesundheitssport 
Spartenleiter vom Schwimmen Peer Schmidt führt aus, dass zum Erhalt des Hallenbades die 
Gründung des Fördervereins „Barrier Bad e. V. (i.G.) erfolgt ist. Der lag folgender 
Ausgangslage und nachfolgend dargestellter Zielsetzung zugrunde. 

Kurzbeschreibung 
Ca. 40.000 Besuche p.a. mit Anlagentechnik und Bausubstanz Stand aus Ende 70-er Jahre. 
Aktueller Stadthaushalt lässt weiteren Betrieb durch die Stadt nicht mehr zu 
(Sanierungsaufwand ca. 2 Mio. €). 
Satzung des Fördervereins liegen Amtsgericht und Finanzamt vor. 
Geschäftsordnung erstellt, Budgetplanung, Mietvertrag und Nutzerverträge in Arbeit. 
Werbung, Internetpräsenz, Aufgabenteilung Betrieb und Strategie in Arbeit. 



Ziele und Struktur  
Förderung des öffentlichen Gesundheitswesens durch Erhalt des Barrier Bades. 
Betrieb durch einen Förderverein sicherstellen. 
Sanierung durch Förderverein koordinieren. 
Vorstand 
Vorsitzender: Peer Schmidt,  
Stellvertreter. Vorsitzende: Anja Maaß, 
Kassenwartin: Ute Winkelmann, 
Schriftwart: Dieter Seevers. 

Chancen und Risiken  
Erhalt einer einzigartige sozialen Einrichtung der Gemeinde erhalten und weiterführen. 
Sicherheit, Gesundheit, Prävention und Sport ins besonders für Jüngere und Ältere. 
Erhaltungs- /Sanierungsaufwand und -aktivitäten noch nicht vollständig. 
Wirtschaftlicher Betrieb unter neuer Leitung. 
Budgetplanung vs. Einnahmenplanung. 

Termine 
07.12.2016 Stadtratssitzung, gemeinsame Absichtserklärung Stadt und TuS Syke und TSV 
Barrien 
20.02.2016 Gründung des Fördervereines 
07.04.2016 „Begutachtung“ Bau u. Technik 
Bis Mai d.J. Verein eingetragen, Mietvertrag mit der Stadt, Nutzerverträge ausgearbeitet,  
Info-Treffen Verein, Stadt, Nutzer 
01.07.2016 Betriebsübernahme durch Förderverein 

Fazit 
Die Terminplanung ist für Ehrenamt sehr ambitioniert, die Aktivitäten liegen im Zeitplan! 
Mitgliederwerbung und Sponsoring wird erst nach Eintrag ins Vereinsregister und 
Bestätigung des Finanzamtes (Ende April / Anfang Mai d. J.) anlaufen. 
Die Zusammenarbeit mit der Stadtverwaltung verläuft sehr konstruktiv. 
Ausplanung Werbungsaktivitäten (Mitglieder, Sponsoren, persönlich und Internet) läuft an. 
Weitere unverzichtbare Arbeitskreismitglieder: Silke Landsberg, Christina Brandes, Lothar 
Hespe, Sven Topp und Klaus Gerding-Maskos. 
Ggf. wird noch weitere personelle Unterstützung für spezielle Themen / Aufgaben temporär 
eingeworben. 

Peer Schmidt erwartet einen Stundensatz von 35,-€ pro Nutzerstunde im Hallenbad Barrien. 

Peter Schnabel bedankt sich bei Peer Schmidt für seine Ausführungen. 

12. Beitragserhöhung zum 01.07.2016 

Peter Schnabel lässt über die Erhöhung der Mitgliederbeiträge gem. Vorschlag abstimmen: 

Erwachsene:  1,00 €/ pro Monat (13 € monatlich) 
Kinder und Jugendliche: 0,50 €/ pro Monat (7,50 € monatlich)  

Familienbeitrag: 2,00 €/ pro Monat. (26 € monatlich) 
Fördermitglieder/ passive Mitglieder: von 8,- € auf 3,00 €/Monat zu reduzieren. 

Die Beitragserhöhung wird einstimmig bei 8 Enthaltungen beschlossen. 



13. Weitere Sanierung des Vereinsheimes (3. Investitionsprogramm des 
Stadtsportringes) 

Der Schiedsrichterraum soll aus dem Anbau in den bisherigen Lagerraum rechts neben dem 
Hauseingang eingerichtet werden. Diese Maßnahme soll noch in diesem Sommer 
abgeschlossen werden. Damit kann die Umgestaltung des Raumes im Anbau geplant 
werden und dem Stadtsportring für das 3. Investitionsprogramm mitgeteilt werden. Die 
finanzielle Unterstützung durch die Stadt Syke und den LSB Niedersachsen ist notwendig. 

14. Veranstaltungen zu internationalen Partnerschaften 
Frauenwartin Waltraud Enge berichtet über die Planung von der bevorstehenden Fahrt mit 
den Volleyballern zu den Franzosen zu Himmelfahrt am 04.05.2016. Wer will, kann sich gern 
noch anmelden, um mitzukommen. 

15. Wahlen 
a) Kassenwartin/ Kassenwart 

Ursel Voss wurde einstimmig wiedergewählt. Sie nahm die Wahl an. 
 
b) Kassenprüfer 

Einstimmig wurde Petra Raue gewählt, die die Wahl annahm. Zusammen mit Herrn Lienhop 
wird sie die Kasse prüfen. 

16. Verschiedenes 
Vorstellung von Jens Scholz 
Jens Scholz stellt sich kurz vor, da er sich für das Amt des 1. Vorsitzenden ab 2017 
interessiert. 

Er habe bei Werder Bremen die 1. B –Jugend trainiert. Mit der Mannschaft sei er dreimal 
Deutscher Meister und Pokalsieger geworden. Momentan trainiert er im TUS Syke die C-
Jugend beim Fußball mit einer A-Lizenz. 
Durch ein Gespräch mit Peter Schnabel und dem Vorstand habe er bereits einen Eindruck 
über die Vorstandsarbeit erhalten. Er kann sich vorstellen, was auf ihn zukommen würde. Bis 
dahin unterstützt er das Training und Markus Duhme bei der Arbeit als Spartenleitung im 
Jugendbereich. 

Wahlen 2017 
Peter Schnabel gibt bekannt, dass folgende Posten zur Wahl 2017 anstehen: 
Es scheiden aus:  
- 1. Vorsitzender 
- 2. Vorsitzender 
- Geschäftsführer 

1. Vorsitzender Peter Schnabel wünscht allen Sportlerinnen und Sportlern sowie 
Mannschaften viel Erfolg bei Ihren sportlichen Wettkämpfen und dankt allen, die sich für den 
Verein einsetzen. 

1. Vorsitzender Peter Schnabel  Protokollführerin Diana Ackerstaff 


